

&lt;天録時評&gt;

# 日本時事評論

編集・発行  
 (株)日本時事評論社  
 〒753-0817  
 山口市吉敷赤田四丁目6番38号  
 電話 050-3532-5152  
 FAX 083-928-1113  
 □編集部□  
 電話 050-3532-5149  
 FAX 083-922-3167  
 購読料 年4,800円  
 郵便振替01590-1-25226

戦歿者慰靈問題を考える（下）

## 外国要人も献花する戦歿者墓地の処遇を

### 三十七万柱が眠る千鳥ヶ淵戦没者墓苑

「人は二度死ぬ」と言われる。一度は「肉体が滅んだ時」、二度目は「誰もがその人を忘れさつた時」だが、戦歿者を二度死なせてはならない。ところが、約三十七万柱の戦歿者の遺骨が納骨されている千鳥ヶ淵戦没者墓苑に慰靈に訪れる国民は多くない。海外戦歿者の遺骨収集事業への政府の姿勢も消極的だった。戦後八十年を迎えて、遺骨を収容し、遺族のもとへ送り届けることは困難さが増すばかりだが、國家の責任として遂行しなければならない。海外に残された慰靈塔などの管理を含めて、政府と国会は戦歿者の慰靈問題に正面から向き合い、国家の責任を果たすべきだ。

### 厳粛な挙式

平成二十八年に制定された「戦没者の遺骨収集の推進に関する法」（以下、推進法）では、平成二十八年度から令和六年度の九年間を集中実施期

今年の千鳥ヶ淵戦没者墓苑挙式が、五月二十六日、秋篠宮皇嗣同妃両殿下の御臨席のもと、厚生労働省主催で約四百人が出席して行われた。政

硫黄島、ビスマルク・ソロモン諸島、旧ソ連などで収容した遺骨のうち、令和六年度中にDNA鑑定により日本人の遺骨と判明したものの、遺族に引き渡すことができなかつた三百六十八柱が納骨され

### 责任感の欠落

千鳥ヶ淵戦没者墓苑挙式がテレビなどで大きく放映されるようになつた。

### 国民崇敬の靈域へ

戦没者慰靈への責任感の欠落は、千鳥ヶ淵戦没

たいる。コロナ禍があつたとはいえ、九年前の収集事業で1%にも届かない収容だ。今更ながら、政府の取り組みが遅すぎたと言わざるを得ない。

政府・与党は、国政の重要課題どころか、なるべく多くの国民の注目を集めないように、ひつそりと実施してきた。言い換えれば、未帰還の遺骨を徹底的に搜索し、個人を識別し、可能な限り遺族に引き渡すという責任感が欠落していた。国家を挙げての取り組みを求める遺族や関係者の要望はなおざりにされてきたのである。

たのは、安倍晋三元総理大臣が自ら出席し、閣僚らも本人が参列するようになつた十数年前頃からだ。最近では、各国の駐在大使も数多く参列するが、毎年挙式が行われていることを知らない國民が多い。これこそ海外戦歿者の遺骨収容や慰靈への政府・与党の取り組み姿勢を象徴している。十年前によく推進法が制定され、遺骨収集事業が初めて国家の責務と明記された。かつての政府・与党は、国政の重要な計画だった。

昭和三十四年三月に竣工式が行われたが、名称を巡る議論でもなかなかまとまらず、その位置付けも後退していく。当初、国立が冠される予定だったが、最終的には千鳥ヶ淵戦没者墓苑とされた。政府が維持管理する墓地公園としての性格を有する墓地公園として、施設の管理は環境省が行い、施設内に増設納骨施設は厚生労働省によって管理さ

れていた。昭和二十八年（一九五三）十二月に「遺族に引け渡すことができない戦歿者の遺骨を納めるため、『無名戦没者の墓』（仮称。以下「墓」といいう。）を建立する」という閣議決定が行われた。各国の無名戦士の墓が、国民崇敬の靈域として最大の敬意が払われ、政府が丁重に管理しているの

背景には靖国神社の国家護持運動がある。日本遺族会などが靖国神社の国家護持を実現するため、外國要人の参拝に否定的な主張をするなど、千鳥ヶ淵墓苑が遺骨を納めた墓として、全国民が崇敬する対象となることに反対した。

その結果、現在では約三十七万柱が納骨されている戦歿者の墓にもかかわらず、社会から忘れられた存在だ。これでは、国民こそつて戦歿者を慰靈する施設と言えず、政

府は国家の責任を果たしていない。靖国神社に比べて、存在意義を矮小化された存在だ。これでは、誰でもカントン、失敗しないコーティング剤柴田企画株式会社 柴田泰正・麻依愛知県岡崎市上里2-4-18 TEL 0564-21-2481

**OSUMI**  
あなたの笑顔が先いかじ  
葬祭と仏壇のおおみ  
営業エリア 24時間365日受付  
山口市・防府市・周南市・下松市・光市  
おおみ会館

## 戦後八十年 追悼と感謝

この国の礎を築かれた先人の方々に、心より哀悼と感謝の意を捧げます。

藤井 克彦

周南市久米東坂本464-1

定により日本人の遺骨と判明したものの、遺族に引き渡すことができなかつた三百六十八柱が納骨されました。

外戦歿者の遺骨は、そのうち收容可能な遺骨は最大で五十九万柱と推定され

異郷の地に残された海外戦歿者の遺骨は、そのう

礼式がテレビなどで大きく放映されるようになつた。

戦没者慰靈への責任感の欠落は、千鳥ヶ淵戦没

たいる。コロナ禍があつたとはいえ、九年前の収集事業で1%にも届かない収容だ。今更ながら、政府の取り組みが遅すぎたと言わざるを得ない。

政府・与党は、国政の重要な計画だった。

昭和三十四年三月に竣工式が行われたが、名称を巡る議論でもなかなかまとまらず、その位置付けも後退していく。当初、国立が冠される予定だったが、最終的には千鳥ヶ淵戦没者墓苑とされた。政府が維持管理する墓地公園としての性格を有する墓地公園として、施設の管理は環境省が行い、施設内に増設納骨施設は厚生労働省によって管理さ

れている。（二面に続く）

### Colors & Rosso

髪質改善  
頭皮改善  
カット学割あり  
駐車場10台あり  
tel.083-250-6122  
下関市堀田町1-21-15  
定休日 毎週水曜・第3日曜  
日曜～木曜 9:00～18:00  
金曜・土曜 9:00～19:00  
下関 美容室 カラーズ 検索

ユーザーのニーズに即応し  
板金総合技術で応えます  
**アリギス**  
株式会社  
代表取締役 須田 耕司  
群馬県前橋市天川大島町1214  
TEL(027)263-2765(代)  
FAX(027)261-2879

### FILTER TATTOO STUDIO

眉毛・リップのフィルタータトゥースタジオ  
**La vie en Couleur**  
ラヴィアンクーラー  
竹本 香織  
福岡県行橋市  
Tel:090-1819-3662 @RIN.KO10

日本会議鹿児島  
〒892-0841  
鹿児島市照国町19-20  
TEL 099-225-3533

### ヘッドスパB.N

プライベートサロン  
ヘッドスパ専門店&高濃度水素吸引＆よもぎむし  
0833-41-2955  
山口県下松市新川3-4-1  
https://www.head-spa.bn.com

ヒロナカ工房  
庭の手入れ・草刈り  
その他 要相談  
弘中 哲也  
〒745-0303  
周南市大字鹿野中1190  
携帯 080-5233-4259

### さあつ、ひと塗り

春夏秋冬の  
Light  
コーティング

誰でもカンタン、失敗しないコーティング剤  
柴田企画株式会社 柴田泰正・麻依  
愛知県岡崎市上里2-4-18  
TEL 0564-21-2481

### 伊藤石材店

伊藤 信一  
長野県小県郡長和町大門2622-2  
自宅 TEL(0268)68-2156  
FAX(0268)68-2066  
携帯 TEL 090-1533-0124

2 国家の責務として戦歿者遺骨の収容を／暴露  
3 参院選・エネルギー政策の迷走で国力が低下  
6 通知表・廃止の是非より保護者の不安解消を  
7 自ら考え議論し学びを日常に活かす道徳教育  
8 日本の肖像  
⑬ 岩崎弥太郎（上）

(一面から続く)  
消極的な政府の姿勢

戦後八十年を迎えた。多くの戦没者の遺骨の収容と送還が行われていない。その原因は、政府の姿勢が遺骨収容に後ろ向きであつたことも大きい。昭和二十七年(一九五二)四月の主権回復により、「遺骨引揚げ」に関する民間団体が相次いで結成された。政府も占領期において検討を開始していたが、日米交渉の結果、政府による人数を限定した遺骨収集団が派遣されることになった。昭和二十七年から三十年までに、太平洋諸島やビルマ、インドなどの主要な戦域となつた各方面に一回ずつの派遣を行

い、戦没者の遺骨の一部を「象徴遺骨」として収容した。政府はこれをもつて海外戦没者の遺骨収容が「一応終了」したとしたのである。

しかし、昭和三十九年(一九六四)の海外渡航の自由化に伴つて、遺族

や戦友による独自の遺骨収容活動が活発化した。また、各国で戦場であった地域の開発に伴い、戦没者の遺骨発見情報が増えて、政府は昭和四十二年から収集事業を再開せざるを得なかつた。昭和四十七年までを第二次計

画、昭和四八年から五年までを第三次計画と称したが、政府は事業に区切りをつけるための取り組みで、消極的、受動的姿勢に終始した。

その後も一定規模で事業が継続されたが、それ

をするだけだつた。あつたが、厚労省は無視してきた。外部の有識者調査チームの報告書は、「担当部署の問題意識が低く、引継ぎや情報共有も欠如」と批判した。

この問題を機に、外務省や防衛省などが加わった関係省庁会議が開催され、また令和二年には遺

骨収集に関する有識者会議も発足し、遺骨収集事業の改善に取り組んだ。厚労省は、今年六月に十一年に戦没者の遺骨ではない骨が納骨されていたことが判明した。すでに平成十七年頃から専門家から繰り返し日本人以外の骨があるとの指摘があ

位置付けられた。現地での搜索、収容活動の担い手は民間人であった。熱帯地方のジャングルの中での搜索や発掘は大変だ。同行する厚生労働省の役人の多くは搜索や発掘などの作業には参加しなかつた。

## 国家の責務として戦没者遺骨の収容を

### 政府・国会の課題

こうした中で、平成三十一年に戦没者の遺骨ではない骨が納骨されていましたが、これが判明した。すでに

は戦没者遺骨収集の推進に関する基本的な計画を公表した。その中には「鑑定の迅速化及び高度化を進め、当該遺骨が我が国

の戦没者の遺骨であるに力を注ぎ、毎年慰霊巡回団を派遣した。そして

遺骨収集事業の終了の代替、補完的な措置として海外戦没者慰霊碑の建立への支援も行ってきた。

そのため、旧戦地には戦友会や宗教団体による数多くの慰霊碑や慰霊塔などが立つた。しかし、長い間放置されているものもあり、現地の人々の意で大事にされているものもあるが、迷惑がられるのもある。これらの維持、管理をどうす

ることの確認を着実に実施するとともに、戦没者を特定し当該戦没者の遺族のもとへ遺骨を引き渡すものとする」ことがようやく明文化された。昔から遺族の要望の強かった、「遺骨から可能な限りDNA情報の抽出を行い、データベース化を推進する」ことも明記された。惜しむらくは、厚労省が個人の識別にもつと早く取り組んでいれば、遺族のもとに帰還ではたゞだ。その観点からも、國家の責務として、厚労省が個人の識別にもつと早く取り組んでいれば、遺族のもとに帰還ではたゞだ。その観点からも、國家の責務として、厚労省が個人の識別にも

うやく明文化された。昔から遺族の要望の強かった、「遺骨から可能な限りDNA情報の抽出を行い、データベース化を推進する」ことも明記された。惜しむらくは、厚労省が個人の識別にもつと早く取り組んでいれば、遺族のもとに帰還ではたゞだ。その観点からも、国家の責務として、厚労省が個人の識別にも



ため、それに備えて火力や原子力が常に運転しています。これらは安定供給の要ですが、その運用は私のような素人が考えるのは簡単ではないようです。

▼太陽光や風力発電にはバックアップ電源が不可欠なことはよく知られています。日射量や風力の変化で出力が突然変動するため、それに備えて火力や原子力が常に運転しています。これらは安定供給の要ですが、その運用は私のような素人が考えるのは簡単ではないようです。

▼もともとバックアップ電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

ト電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

ト電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

ト電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

ト電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

ト電源は、主要電源が落ちたときや停電の際に、一時的に電力を供給する補助的な電源のことです。しかし、再エネでのバッ

### 再エネ 日常的補完が大変

発電会社は保守点検や整備が大変です。

▼太陽光発電は安価ですが、それは発電時の費用のみによる均

一包5グラムから

・美肌と丈夫な骨に、欠かせないコラーゲン。  
・ほぼ100%純度のコラーゲンペプチドです。

◎30包パック 3,240円(税込)  
◎100包パック 10,800円(税込)  
100包パックは送料不要です。

お問い合わせ  
お申し込みは

(株)日本時事評論社 TEL.050-3532-5152 FAX.083-928-1113  
社会貢献事業部 インターネットでのご注文は: info@nipponjijihiyoron.co.jp



由来原料が牛皮から豚皮へ変更  
味、臭いなど今までと変わりません。

# 高 工 務 店

Tel 811-0117 糟屋郡新宮町上府538-3 Tel 092-962-2711

〈天録時評〉

# エネルギー政策の迷走で国力が低下

## 原子力の再稼働が進まないことこそ物価高の主因

この度の参議院選挙でエネルギー政策に関する各党の論戦が低調だったことは極めて残念だ。衆議院と違い、参議院には解散がないだけに、中長期の国家戦略を打ち出し、国民に是非を問うてこそ、参議院の存在価値もある。そうした論戦を政治が避けていたところが、国力の低下、政治不信の増大を招いていると言つても過言ではないだろう。エネルギー安全保障の確実な実行こそ政治の役割であり、責任である。

### 国際情勢は悪化

三年前の参議院選挙では、ロシアによるウクライナ侵略が始まることなど背景に、エネルギー安全保障が大きな争点になつた。そして、現在の国際情勢はと言えば、3年前よりもさらに悪化している。ロシアとウクライナの戦争は継続し、イスラエルとイランの対立で中東情勢は不安定化し、中国の覇権主義による台湾有事の可能性が現実味を帯びている。同盟国アメリカとも、アメリカン・リストのトランプ政権との関税交渉など平穏ではない。エネルギー安全保障の課題が改善したわけではない。

そのした情勢を無視するかのように、このたびの参議院選挙では、「消費税を減らす」「給付金

### 参議院の存在意義

参議院が衆議院とは異なる存在価値を示すのであれば、短期的な人気取り政策ではなくて、憲法改正や防衛、教育、気候変動、人口対策など、國家の根源的、中長期的な課題こそ真剣に議論し、

を配る」など日先の物価高対策など小手先の議論にばかり終始していた。エネルギーに関しては、ガソリン税の上乗せ分である旧暫定税率の廃止を多くの政党が公約に掲げていたが、上乗せ分をやめることによる税収減のソリン消費が増大するこどうするのか、そもそもはどう合わせるのかなどを納得できる政策論戦になつていなかつた。

資源小国であるわが国は、エネルギー政策の基本として、原子力の平和利用を進めてきた。その結果、国内の原子力発電は五十四基まで増えた。しかし、東京電力・福島第一原子力発電所の事故を契機に、廃炉を選択せざるを得ないものも出てき、現在三十三基まで減少。残った炉も、新基準を満たすための追加の稼働をできなくし、さら

治体との合意形成などに時間と労力を費やされ、再稼働にこぎつけたのは十四基に留まっている。米スリーマイル島事故や旧ソ連チエルノブリ事故では、事故炉以外は同じ敷地内でも運転を続け、事故の教訓を活かして安全対策を追加で施す方法をとり、何の問題も生じていない。しかし、わが国では当時の民主党政権が半ば強制的に国内の原子力発電所をすべて停止させてしまった。さらに独立した行政機関として原子力規制庁を設置し、すでに認可しているものを新基準で再認可しないと稼働を認めないという、法律上も問題がある措置をとつた。

安全を最優先にするのは当然ではあるが、千年に一度どころか方が一をも想定した地震への対策に膨大な時間と経費、労力を費やしている。規制地域を拡大して三十キロ圏内のすべての自治体から同意を得られなければ稼働をできなくし、さら

二年内に判断を示さない状態は、もはや常軌を逸している。

### 年間数兆円の流出

原子力発電は発電に占める燃料費の割合が小さく、発電することで料金高騰を抑えられる。かつて岸田前総理は、原子力発電所一基の再稼働で、年間百万千瓦の天然ガスの輸入が節約できると言った。液化天然ガス(LNG)の輸入価格が一兆十萬円とすると、原子力発電所を一基止めれば、年間約一千億円の余分な燃料費を外国に支払わなければならぬならないということだ。再稼働の遅れで年間数兆円の支出増であり、それが十年以上続いていることになる。

おまけに、不安定な再生可能エネルギーの導入で電気料金は高くなり、生産コストが上がり、国際競争力も低下し、日本経済は弱体化するという悪循環に陥り、原子力発電所を稼働しないことにによる逸失利得は莫大だ。

冒頭の物価高対策で小手先の議論に終始しているのに審査に十年以上を費やしても結論が出されていないことにあり、根本的な課題解決には再稼働の早期実現に全力を尽くすことだ。それを賢明な国會議員は当然に分かっているながら、選挙ではそれを言わないのだから怠慢でしかない。

もちろん、原子力推進がすべてバラ色とは言わない。「トイレなきマンション」と揶揄されているように、使用済燃料を再処理することで出てくる高レベル廃棄物の最終処分場の選定がまだ進んでいないなど大きな課題がある。しかし、人工知能(AI)を支えるデータセンターの新設や半導体産業の振興に伴い、早晩、電力需要が急増する予測されており、それに応じて安定的に電力供給していくには当面は原子力発電の推進しかないと予測されており、それが一致するところだ。

一方、国民は、自分が投票した議員や政党への関心を持ち続け、よりよい社会の実現に向けて、政治に参加することが主権者としての責務だ。

## プライムデリカ 株式会社

〒811-3201 福岡県福津市八並268-1  
TEL 0940・43・7700

## カットサロンヨシムラ

福岡県福津市西福間2-9-5 TEL 0940(42)1169

## 日本厨房株式会社

福岡県古賀市青柳1187-7  
TEL 092-410-1851 FAX 092-410-1861

完全無添加化粧品

## アクアンヌ化粧品

代表 野口 純弘

〒277-0921 千葉県柏市大津ヶ丘4-5-23-502  
TEL(04)7192-2073

## 講演録

国民文化研究会の国民文化講座より

# 「昭和史の真実と先人の心を語り継ぐ」

ノンフィクション作家の早坂隆氏が講演

公益社団法人国民文化研究会主催による文化講座が、ノンフィクション作家の早坂隆氏を講師に迎え、5月に都内で開かれた。演題は「戦後八十年昭和史の真実と先人の心を語り継ぐ」。真実を追求する丁寧な取材活動で定評のある早坂氏の「戦後日本を立て直したいなら歴史認識をまずしっかりとものにすることがすべての基礎になる」との問題提起は傾聴に値する。講演要旨を紹介する。(文責・編集部、写真提供・国民文化研究会)

## 陸軍軍人・樋口季一郎

### 昭和史に埋もれた偉人

まず、陸軍軍人、樋口季一郎を、ユダヤ人救出に関する「オトポール事件」と、日本を分断から守つた「占守島の戦い」の二つのテーマから紹介する。

樋口季一郎に関して、最近関心を持たれる方が増えてきたが、私が評伝を書いた十数年前には知名度はゼロだった。なぜ昭和史の中で埋もれているかと言えば、戦後社会の中で陸軍軍人が悪者扱いされる状況が長く続ってきたからだ。

樋口は、明治二十一年に淡路島に生まれて、陸軍地方幼年学校から陸軍士官学校、陸軍大学校へと進んだ陸軍の中でも工

### オトポール事件

昭和十三年、ナチスの迫害を受け、ヨーロッパからシベリア鉄道に乗り満洲国、そして上海からアメリカなどへ逃げようとしてきたユダヤ人が、

ソ連の国境地帯オトポールに殺到した。ところがソ連領土にする意図があり、そこに軍隊があり、ソ連領土に侵入する日本はボツダム宣言受諾後、軍の武装解除を可している。

オトポール事件の規模は二万人という数が定着しているが、ビザを手配した東亜旅行社( JTB の前身)の旅行記録簿から類推すると四五千人くらいとみられる。私はイスラエルで、ユダヤ社会へ貢献をした人の名前を記したユダヤ民族基金の『ゴーレルデンブック』に樋口季一郎の名前が刻まれているのを見せてもらつた。

占守島で戦われた元兵士の小田英孝さんは私の取材に「自分たちがここで負けたらソ連軍は北海道まで下る。だから、ここで必ず止めなければいけないと、皆が思つていて戦つた。

占守島で戦われた元兵士の小田英孝さんは私の取材に「自分たちがここで負けたらソ連軍は北海道まで下る。だから、ここで必ず止めなければいけないと、皆が思つていて戦つた」と語られた。当時九十四歳で、取材の二ヵ月後に亡くなられた。

免れ、北海道での地上戦が回避できた。「平和、平和」と叫ぶだけでは國は守られないことがよく分かる。現在、そこまで

情操育成のための活動を大きな柱として、毎年、夏に全国規模の「合宿教室」を開催し、また、地区別・大学別の「合宿」区別・大学別の「合宿」、「読書会」などの研修・諸事業を企画・実践している。

その後、樋口は第五方面軍司令官として北海道や権太、千島列島の地域を任せられ、そこで終戦を迎えた。そして終戦後の八月十八日、ソ連と国境を接する最北部の占守島を任され、そこで終戦を迎えた。そして終戦の軍の南下を食い止めた。そしてその間に米軍が北海道に進駐し、スターリンは北海道占領という野望を諦めた。しかし、北方四島はそのまま占領されてしまった。

### 占守島の戦い

ソ連側は占守島を二、三日で制圧する計画だった。しかし、日本の守備隊の反撃が強固で、むしろ日本軍が勝利してソ連軍の南下を食い止めた。したが、最後まで戦殲者のが慰靈は忘れなかつた。

占守島で戦つた方々は、日本として武装解除に応じて、そのままソ連軍に強制収容され、結局シベリア抑留の被害者になり、そこで命を亡くされた方もある。そのことに樋口は終生心を痛めていた。

<b>建築一式・設計・施工</b> <b>倉田建築有限会社</b> 一級建築士事務所 〒728-0021 広島県三次市三次町1746-2 E-mail: kurata-u@p1.pionet.ne.jp	<b>メイプルコーコ錦見</b> 美容室 ポン ●本店 京都市伏見区京町北8丁目 ☎ 075-621-4825 ●宇治店 宇治市折居台1丁目 ☎ 0774-22-8896	<b>大阪国際綜合法律事務所</b> 弁護士 産業医 Ph.D 労働衛生コンサルタント 中小企業診断士 MBA <b>數本恭明</b> (大阪弁護士会) 大阪市西区鞠本町1-6-10 本町西井ビル5階 TEL 06-6446-1123	<b>★大工工事一式</b> <b>U M E 建</b> 代表 梅村 知巳 二級建築士 TOMOMI UMEMURA 〒503-0115 岐阜県安八郡安八町南今ヶ瀬533-1 TEL/FAX 0584-64-4607 携帯 090-8181-9711	<b>骨盤矯正 肩こり 腰痛</b> <b>中国整体</b> 骨盤矯正 肩こり 腰痛 中国整体 熊本県熊本市南区錢塘町2052-2 TEL 096-223-0295
<b>System House</b> <b>ERNIE'S</b> 坂倉 康正 〒751-0849 下関市綾羅木本町3-3-1	〒780-0072 高知市杉井流10-10 TEL 088-856-9272	<b>産経新聞</b> 山中新聞店 代表 山中 大吉郎 〒689-1431 八頭郡智頭町山根171-1 TEL/FAX(0858)75-0072	〒899-5431 鹿児島県姶良市西餅田1777-329	<b>空手道 ヨガ教授</b> <b>至誠館</b> 館長 岸田 满雄 山口市鰐石町踏切角 TEL(083)922-3021(自宅) TEL(083)923-0462(道場)



早坂 隆(はやさか たかし)氏

昭和48年、愛知県岡崎市生まれ。日本の近代史などを主なテーマとするノンフィクション作家、ルポライター。産経新聞「正論」執筆メンバー。「パイオニアウォーク」(誰もやったことがないことをやろう)を胸に2年間、単身ルーマニアに渡り、現地語で綿密に取材した『ルーマニアマンホール生活者たちの記録』を出版。海外のノンフィクションを書いていくうちに、「自分の国の戦争はどのようなものだったのか」との思いが強くなり、祖父の従軍経験の取材をきっかけに、戦争体験者への取材を丁寧に重ね、「指揮官の決断 満州とアツツの將軍 樋口季一郎」「ペリリュー玉碎 南洋のサムライ・中川州男の戦い」など近現代史闇連の著書を多数執筆。『世界のジョーク集』シリーズは累計100万部を突破。

他の島に疎開をさせた。  
そのお蔭で、戦闘による  
に日本とは兄弟国である  
ことを意味している。  
そんなパラオのペリリュー島に、昭和十九年九月、米軍海兵隊が上陸作戦を始める。パラオを落として、フィリピン、沖縄、そして日本本土へと向かう作戦だった。

&lt;天録時評&gt;

# 廃止の是非より保護者の不安解消が大事

## 通知表廃止懇談時の細かな情報提供で相互理解を

教員の働き方改革の一環や、評定や所見が子供にとって分かりにくいなどの理由から、通知表を廃止する学校が散見される。一方、通知表は子供の学習状況や学校での様子を知ることができると重要な資料の一つであり、廃止に不安を持つ保護者は多い。学校が通知表を廃止するのであれば、個人懇談で勉強の理解度、授業態度などを細かく説明するなど、保護者の不安を払拭するための取り組みが不可欠だ。

### △で自信喪失の懸念

全国の多くの小中学校では、「のびゆく子」「あゆみ」「かがやき」などと呼ばれている「通知表」を作成し、学期末に子供、あるいは保護者に渡している。通知表には、子供たちが学習活動や学校生活において、どのようなことを頑張ったのか、努力が必要なことは何かなどが、△などの評定や文章による所見で表記される。各学級担任は、通知表が親子にとっての励みとし、その子の成長に向けて見通しを持ってほしいなどとの思いを込めて作成をしている。

一方、通知表を廃止する学校も出てきている。例えば、岐阜県美濃市のある小学校では、今年から一年生の通知表を廃止

した。来年度は二年生でも廃止する方向である。

広島県福山市のある小学校では、特別支援学級の通知表を今年度から廃止した。廃止する理由としては、「子供によつては頑張りが文章だけでは伝わりにくく」「△評定の数が多くなることで自信を無くす懸念がある」という廃止理由については、○や△の数を他者と比較したり、増減に一喜一憂するものではないという通知表の見方を子供や保護者に指導すれば解決できる。こうした学校側の努力なしに、安易に通知表を廃止するのは、保護者にとっては理解し難い。

### 大変な所見作成

特に、「△評定の数が多くなることで自信を無くす懸念がある」という

ため教員の多くは、通知表の所見を書くことをつらいと思っているようだ。小学館が出版している「みんなの教育技術」のウェブサイトが行っている「通知表の所見を書くのがつらいと感じますか?」というアンケート結果(回答者二千七百六十人)を見ると、「いつも非常につらい」が八三%、「つらい時もある」が一三%、「つらくない」が四%だった。

成績に関わる業務は、日頃でも期末においてもかなりの労力を要する。また、子供たちの学習や学校生活上の評価を、○や△などの評定で表した

教員の働き方改革の一つとして、通知表改革を行っている学校もある。特に、各教科の評定はするが、所見は書かないという通知表改革が目立っている。通知表の所見欄の記入については、一、二学期末に保護者との個人懇談を実施するので書かず、三学期は個人懇談

を実施しないので書くという学校もある。あるいは、所見 자체を書くか書かないかを毎年協議したり、毎学期書くが文字数を半減したりという通知表改革を行っている学校もある。

学期末は様々な業務が集中し、長時間勤務を強いられることが多い。そのため教員の多くは、通知表の所見を書くことをつらいと思っているようだ。小学館が出版している「みんなの教育技術」のウェブサイトが行っている「通知表の所見を書くのがつらいと感じますか?」というアンケート結果(回答者二千七百六十人)を見ると、「いつも非常につらい」が八三%、「つらい時もある」が一三%、「つらくない」が四%だった。

### 相互理解が重要

通知表を廃止する場合は、学校は通知表に代わるべき姿である。教員の働き方改革のある学校では、通知表にしろ、個人懇談にしろ、その目的は子供自身や保護者に各教科の理解度や学習態度の状況を伝え、今後の改善点への理解を促したり、協力を得るためのものである。そうした観点から考えれば、重要なのは担任の先生と保護者が相互理解を得ることである。

通知表を廃止するのであれば、教員は懇談時に学校での子供の様子、友達との関係、勉強の理解度

や授業態度などを事細かく説明し、保護者の不安

を解消に努めることが肝要である。

それでも懇談であつても良いが、「忙しいから」「大変だから」を理由にして、教員の本業である。それを伝える形が通知表であつた。しかし、教員が指

導をした内容や結果を保護者に伝える評価業務は、これまでの保護者との懇談会を今まで以上に充実させるし、年度末にはこれまで通りの文章による「総合所見」を手渡すとしている。福山市の特別支援学級の場合は、学習の成果物、プリント、テストなどを

所見の廃止や縮小は、

確かに記入に関わる時間

が大幅に削減されるが、

とめ、それをもとに各学

校側に全家庭を対象

に個人懇談を実施すると

している。「学びの軌跡」は、二学期の個人懇

談時と三学期の個人懇談

時に各家庭に配付すると

している。

主な御祭神は三毛入野神(みけいりぬのかみ)、

磐余彦神(いわれよひこのかみ)、玉依姫神(たま

元ひめのかみ)の三神が祭られており、社名は、

元は能毛宮と呼ばれていましたが、和銅七年(西暦

七四年)宇佐八幡宮の勧進により岩熊八幡宮と改

称され、さらに現在の岩隈八幡宮と改められました。

神社はもと下祖生岩隈山にあったものを元禄四年

(西暦一六九二年)に領主吉川広紀が当宮を参詣し、

社の荒廃を嘆き、同年九月に現在地、玖珂郡久重山に遷座し、拝殿・幣殿を寄付、翌年には鳥居を建立されました。代々の領主も社殿の修理に努め下さり、

また地方民の崇敬も厚く、玖珂六郷の總氏神として

崇められてきました。氏子域は五十三ヶ村にわたって

いたようです。なお昭和の初めから終戦までは県

社と定められ、現在も町民をはじめ近郊の方々から

尊崇敬愛されている八幡宮です。



玖珂鎮守 岩隈八幡宮

〒742-0322 山口県岩国市玖珂町901-1  
電話 0827-82-5105 FAX 0827-82-5155



### 御由緒

主祭神

三毛入野神、磐余彦神、玉依姫神、表筒男命、中筒

配祀神

大己貴神、大物主神、大歲神、須佐男神、金山彦神、

男命、底筒男命、応神天皇、仲哀天皇、神功皇后

真公

大己貴神、大物主神、大歲神、須佐男神、金山彦神、

男命、底筒男命、応神天皇、仲哀天皇、神功皇后

配祀神

大己貴神、大物主神、大歲神、須佐男神、金山彦神、

男命、底筒男命、応神天皇、仲哀天皇、神功皇后

配祀神

大己貴神、大物主神、大歲神、須佐男神、金山彦神、

男命、底筒男命、応神天皇、仲哀天皇、神功皇后

配祀神

大己貴神、大物主神、大歲神、須佐男神、金山彦神、

男命、底筒男命、応神天皇、仲哀天皇、神功皇后

**岩隈八幡宮**



## 道徳授業

# 自ら考え方議論し、 学びを日常に活かす

## 第二十回岐阜県道徳教育奨励賞の実践報告より

「特別の教科 道徳」が施行されて七年がたった。教科化により、道徳の時間を確保するなど教員の意識は高まつた。一方で、道徳の授業で学んだことを学校や日常生活に活かす指導の難しさや、考え、議論する道徳の授業の難しさを感じる教員も多い。岐阜県の道徳教育奨励賞授賞式で報告された道徳授業の一部を紹介し、道徳授業の充実を促す一助としたい。

### 学びを生活に活かす

道徳の教科化の目玉の一つは、教科書ができたことだ。全国の小中学校では、国語や算数、数学などの教科と同様に、検定に合格した教科書を探して、道徳の時間に使用している。こうした中、道徳の授業が教科書の内容を教える学習に偏つてしまふなどの課題も出ている。道徳教育で大切なのは、知識として道徳的価値を学ぶのではなく、学んだことを学校生活や日常生活に活かすことができる子供を育むことだ。最優秀賞を獲得した岐阜県笠松町の笠松小学校では、児童の実態を踏まえ、単元を通して子供たちに身に着けてほしい姿を考え、核となる活動と

は長年「挨拶」「掃除」が少年の時、大福売りのおばあさんから釣り餌をかすめ取り、足袋の代金にしてしまうが、自責の念に駆られ、初任給で償いをしようとする。しかし既におばあさんは亡くなつており、自分の愚かさに腹を立てたという

「生き物の世話」の三つの活動に重点を置いた生活指導をしている。特に掃除では、働くことの大切さを知り、進んでみんなのために働くことがでる子供を育成するよう指導し、頑張っている児童を「ダイヤモンドカード」で褒める活動をしている。こうした取り組みがあり、児童たちは道徳の授業で、教師の問い合わせに日々の生活の様子を踏まえて答えたり、考えたりすることができ、また、学んだことを学校生活に活かそうとする態度が身に着いてきている。

道徳科の授業を組み合わせて総合単元プログラムを作成する形で道徳教育を行っている。例えば、二年生の総合単元プログラム「みんなのために働く」で、身に着けてほしい姿を「みんなのために働くことは、自分も周りもいい気持ちになることに気付き、やりがいを持つて働くこととする」とした。それを学ぶため、社会見学や常時活動である係活動、ボランティア活動を核の活動とし、道徳の時間には、「ぼくはまけない」という、自分がしなければならないことは頑張ってやるべきことを学ぶ教材を使つた授業をプログラムの中に位置づけた。これに加え、笠松小

優秀賞を獲得した岐阜県笠松町の笠松小学校では、児童の実態を踏まえ、単元を通して子供たちに身に着けてほしい姿を考え、核となる活動と

### 体験的に学ぶ

文科省が令和三年に実施した道徳教育実施状況調査によると、小中学校とも約六割の教員が話し合いや議論などを通じて考え方を深めるための指導に課題を感じている。しかし、児童生徒は、関心があつたり、自分が体験したことについて、積極的に話し合つたり議論したりしている。

「生き物の世話」の三つの活動に重点を置いた生活指導をしている。特に掃除では、働くことの大切さを知り、進んでみんなのために働くことがでる子供を育成するよう指導し、頑張っている児童を「ダイヤモンドカード」で褒める活動をしている。こうした取り組みがあり、児童たちは道徳の授業で、教師の問い合わせに日々の生活の様子を踏まえて答えたり、考えたりすることができ、また、学んだことを学校生活に活かそうとする態度が身に着いてきている。

道徳の授業作りについては、文部科学省でも「道徳」の授業作りについて

は、文部科学省でも「道徳教育アーカイブ」というウェブページで、多くの実践事例を映像資料等で提供している。参考にして道徳教育を充実させたい。また、道徳は教育

活動全体で取り組むべき活動のように、学んだことを生活に活かそうとしている児童生徒をしっかりと評価していくことが大切だ。

「特別の教科 道徳」が施行されて七年がたつた。教科化により、道徳の時間を確保するなど教員の意識は高まつた。一方で、道徳の授業で学んだことを学校や日常生活に活かす指導の難しさや、考え、議論する道徳の授業の難しさを感じる教員も多い。岐阜県の道徳教育奨励賞授賞式で報告された道徳授業の一部を紹介し、道徳授業の充実を促す一助としたい。

「生き物の世話」の三つの活動に重点を置いた生活指導をしている。特に掃除では、働くことの大切さを知り、進んでみんなのために働くことがでる子供を育成するよう指導し、頑張っている児童を「ダイヤモンドカード」で褒める活動をしている。こうした取り組みがあり、児童たちは道徳の授業で、教師の問い合わせに日々の生活の様子を踏まえて答えたり、考えたりすることができ、また、学んだことを学校生活に活かそうとする態度が身に着いてきている。

道徳科の授業を組み合わせて総合単元プログラムを作成する形で道徳教育を行っている。例えば、二年生の総合単元プログラム「みんなのために働く」で、身に着けてほしい姿を「みんなのために働くことは、自分も周りもいい気持ちになることに気付き、やりがいを持つて働くこととする」とした。それを学ぶため、社会見学や常時活動である係活動、ボランティア活動を核の活動とし、道徳の時間には、「ぼくはまけない」という、自分がしなければならないことは頑張ってやるべきことを学ぶ教材を使つた授業をプログラムの中に位置づけた。

道徳の授業作りについては、文部科学省でも「道徳」の授業作りについて

は、文部科学省でも「道徳教育アーカイブ」というウェブページで、多くの実践事例を映像資料等で提供している。参考にして道徳教育を充実させたい。また、道徳は教育

活動全体で取り組むべき活動のように、学んだことを生活に活かそうとしている児童生徒をしっかりと評価していくことが大切だ。

県郡上市の高鷲中学校の二年生では、「足袋の季節」(日文出版)という教材を使い、授業を行つた。この教材は、主人公が少年の時、大福売りのおばあさんから釣り餌をかすめ取り、足袋の代金にしてしまうが、自責の念に駆られ、初任給で償いをしようとする。しかし既におばあさんは亡くなつており、自分の愚かさに腹を立てたという

農薬・化学肥料を一切使用せず、有機肥料で栽培。大栄スイカ IN 伊陸吾妹農園

大きな目標・トリプル15  
①重量→15kg ②糖度→15度 ③着果数→15ヶ/株の達成に向かって、日夜 研究を重ねています。

柳井市伊陸

寺西農園  
おいしい米  
(地の利を生かした伝統の栽培)  
柳井市伊陸(伊陸天神の里) TEL 0820-26-0167

カット&パーマ  
立畠美容室  
山口県熊毛郡上関町室津

なかもと農園  
岩国市周東町下久原1349番地  
TEL 84-0116

NOEVIR  
ノエビア化粧品  
柳井中央営業所  
笛木 久恵  
TEL 0820-28-0055

日本堂  
〒742-0035 山口県柳井市中央2丁目7番41号  
TEL・FAX (0820)22-0024

ピューティサロン  
しばの  
光市大字岩田2493-1  
TEL 0820-48-4016 自宅 48-4168

住まいを創る  
周東建設(株)  
イシンホーム山口東  
岩国市周東町下久原1349番地  
TEL 84-0116

中村商店  
宇部市 幸町 6 - 6

おいしいお米  
杉村農園  
杉村 陽一  
山口県柳井市伊陸  
TEL 0820-26-0645

今和の百姓一揆!  
今和の米騒動!  
生活インフラの自給基盤!  
食糧エネルギー・防衛(自衛力・労働力)  
地域コミュニティーで大切な力!

鉄、家電製品など回収します。

大畠リサイクル  
代表 大畠 崇  
岩国市由宇町356-1 090-8363-2430

日本の未来を切り拓く人材を育成します

学習塾「令和の松下村塾」  
塾長 中塩 秀樹  
山口県岩国市由宇町港1丁目10-13

日本の肖像 (13)

## 岩崎弥太郎 (上)



積極的かつ大胆な経営で  
新興財閥を築き上げる

歴史家 鈴木 旭

幕末から明治の大混乱期を、着実に足許を固めてのし上がった稀有な大人物、岩崎弥太郎。土佐藩直営の海運会社で働き、廢藩置県で民間経営の海運会社に衣替えした後、スリーダイヤの三菱商会となつた時から事業家としての才能と実力を發揮する。人に頼らず、独自に学ぶ力、人が嫌がる仕事を受注して、堅実にやり遂げる実行力で急成長。遂には台湾派兵、西南戦争の国策協力企業として、海運事業のほぼ八割を独占する海運王となる。そして、造船、鉱山、金融保険等を多面的に經營する総合事業会社とし、財閥創生の基盤を築く。

### 旧三菱財閥の創立者

岩崎弥太郎と言えば、旧三菱財閥の頭目とでも言つておけば一番、分かりやすいのではないだろうか。指導者と言うには、岩崎弥太郎と言える。創立者と並んで、その洗練された表現では役割と人柄を包み切れない。幕末から明治維新の大混乱期を冷靜かつ大胆に動き回り、稼ぎ捲った山賊か、海賊の親分のような大実業家であったと言うのがぴたりくる表現であろう。実際のところ、弥太郎が世に出るのは、坂本龍馬（後の九十九商會）に移

馬が突然、刺客に襲われ不慮の死を遂げた後、土佐藩の外郭組織として活動していた海援隊を解散しなければならなくなつた時、その残務整理を担当した慶応四年閏四月、すなわち明治元年（一八六八）の事である。皮肉にも坂本龍馬の海運事業を引き継ぐ運命を予知されていたように世に出ていた。後に「海運王」と目される弥太郎に相応しい第一歩であった。

その後、弥太郎は大坂に本拠を置く土佐藩の海運事業商社、土佐開成社（後の九十九商會）に移

を成し遂げ、順調に滑り出る。出出しから上げ潮に乗っている。

明治六年（一八七三）、九十九商會は三菱商會に社名変更。翌年には本店を東京に移転。同時に土佐藩山内家の三つ柏紋を重ねた三菱のマーク「スリーダイヤ」を制定した後、国策廻漕会社が嫌がる台灣出兵、西南戦争における兵員輸送、武器弾薬、食料輸送を受注。国策に協力する事で一挙に経営規模を飛躍的に拡大。海運事業の八割を独占する「海運王国」となる。

さらに造船、鉱山、金融保険などを多面的に経営する総合事業会社となり、財閥創生の基盤を築く。馬が突然、刺客に襲われ不慮の死を遂げた後、土佐藩の外郭組織として活動していた海援隊を解散しなければならなくなつた時、弥太郎の人生に大きな転機が訪れる。直後に、廢藩置県が実行されたため、民間経営事業体になつた九十九商會の經營者として独自の経営才能を發揮する。

いつたい、何が弥太郎の海運事業家としての人生を成功裏に導き、大成させたのであろうか。考えられるのは、弥太郎が世に出るきっかけになつた海援隊の解散手続きで示した実務処理能力ではなかつたのか。前史がある。土佐藩は

「書を学ぶことでのみ家業を承継するためだが、対外交換し、勘定に充てるためのトラブルがあった。その時、実務処理を担当したのが弥太郎だった。長期にわたるやり取りの結果、実務的な処理能力が高く評価されて引き続き、海援隊の事後処理を任せられた。つまり、弥太郎は実務家として注目され、世に出るきっかけを掴んだようだ。与えられた仕事を堅実に実行し、チャンスにして成り上がつたように思えてならない。特別な事ではない。気になるのは、その素質はどこで引き上げる。三井、住友などの老舗と並ぶ新興企業としてのし上がる。

ついで、江戸遊学のチャンスとして身に着けていったのである。

### 餓鬼大将の決断

生まれたのは天保五年（一八三五）、土佐国安芸郡井ノ口村（高知県安芸市）の貧しい地主。岩崎家の嫡男として生まれたが、父の死で家業を継ぐことなく、土佐藩の下士階級の身分の一つ。武士の中でも身分差別があり、経済面でほどん底なので悲惨な状態であった。父弥次郎は自ら「世渡りの才に欠けた」。

### 過熱蒸氣で炭づくり

木・竹・廃プラ・紙オムツ・廃食材他

**阪東テクノス 有限会社**

担当：沖田 範彦

広島県呉市安浦町中央北1-18-8  
電話 090-2001-7820 FAX(0823)85-0107

**楽天**  
ICHIBA

美髪コスメティックス  
業務用シャンプー&  
トリートメントを特別価格で!  
下記よりお問い合わせ下さい。



一般貨物自動車運送事業

**有限会社 大伸運輸**

〒680-1221  
鳥取県鳥取市河原町布袋57-2  
TEL 0858 (85) 0650



株式会社 AmaDish

代表取締役 島田 慎二 / Shinji Shimada

〒160-0023  
東京都新宿区西新宿3丁目3-13  
新宿ワシビル6階  
Mobile:080-9185-1351  
E-mail:s.shimada@amadish.ink



PATISSERIE RAYONNANCE

(パティスリー レヨナンス)

シェフ 早戸 由紀

Instagram: patisserie\_yuki\_jumi  
ホームページ: www.patisserie-rayonnance.com



いそ 整骨院

柔道整復師  
院長：磯 忠祐

〒321-4309  
栃木県真岡市東光寺1-26  
TEL.0285-81-5331

レーマックス

新車・中古車販売・車検・修理・鍵金・保険  
あなたに最適なカーライフを提供します

株式会社 エルマックス

代表取締役 白井倫久  
SHIRAI MICHIHISA

〒752-0997 山口県下関市前田1丁目15番17号  
Tel.083-233-2200 Fax.083-242-5900  
Hdf.090-3377-7435 Docomo

「ノーブラシ洗車の店」

**有限会社 配川石油店**  
Hoben吉敷サービスステーション

山口県山口市吉敷赤田  
TEL(083)933-0222



パティスリー マーサ

OPEN:10:30 CLOSE:19:00

〒270-0013  
千葉県松戸市小金きよしき丘3-10-9  
TEL 047-316-1234 FAX 047-316-1243  
Mail:info@ma-sa.net

**(株) 佐藤水産**

代表取締役 佐藤 良仁

〒812-0053 福岡市東区箱崎2-46-6  
TEL・FAX 092-215-3807